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Le tourbillon de l'hiver et des
examens blancs  prend doucement
fin. Quid de la crise sanitaire ? 
En tout cas, pas de repos pour les
braves dans l'équipe de La Plume
avec ce premier numéro pour l'année
2022 qui, vous le verrez, est très
porté sur l'engagement ! Celui des
jeunes pour l'environnement ou pour
les études,  dans le sport, pour
l'égalité entre hommes et femmes...
Nous vous proposons aussi un regard
sur ces documentaires et séries
engagés qui méritent le détour et
nous obligent à réfléchir. 
Nous avons encore fort à faire même
si nous constatons avec joie que les
idées avancent dans notre société !
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par Amélie LECHAT et Ombeline LAMARRE
Annabelle PASTORI et Greta MAYR GAMPER

En 2020,  5 300 000 étudiants ont part ic ipé
à une année d ’échange dans le monde dont
358 000 étudiants accuei l l is  en France.
Le lycée Saint-Denis est  un lycée
internat ional  et  fa i t  a insi  des partenariats
avec des organismes pour les échanges
scolaires (ERASMUS).  Cela permet à des
élèves (par le bia is  du Salon des Séjours à
l ’Etranger)  de pouvoir  part ir  dans un
nouveau pays.  Ainsi  le lycée accuei l le
régul ièrement des élèves étrangers.
 
Cette année dans l ’établ issement,  nous
avons deux élèves qui  ont accepté d'être
interviewées sur le début de leur séjour.
 
Pouvez-vous vous présenter en quelques
mots ?

Greta :  «  Je m’appel le Greta,  je suis i ta l ienne
et j ’a i  17 ans,  prat iquement 18 ans.  Je suis
en France toute l ’année,  jusqu’en juin.  »

Annabel le :  «  Je m’appel le Annabel le ,  j ’a i  16
ans.  Je v is  aux État-Unis ,  dans le nord de la
Cal i fornie.  Et  je suis ic i  pour un an.  »

Qu’est ce qui vous a motivé à venir en
France ?  

Greta :  «  Je suis venu ic i  surtout pour
apprendre la langue mais aussi  pour
connaître de nouvel les personnes et  pour
rencontrer une nouvel le fami l le .  De plus,  je
suis dans une famil le d ’accuei l  ce qui  me
permet d ’être plus indépendante et  de
découvrir  une autre manière de v ivre et  une
autre culture (même si  cela ne change pas
beaucoup de l ’ I ta l ie) .  »

Annabel le :  «  Je n ’avais jamais voyagé
auparavant.  De ce fa i t  c ’était  une bonne
opportunité de le fa ire.  Et  a insi
d ’apprendre une nouvel le langue.  J ’étais
vraiment intéressée par la culture
française.  »

Comment se passent pour vous les
cours au lycée ? 

Greta :  «  Au début,  j 'avais un peu de mal .  Je
fais  les cours comme tout le monde,  je fa is
toutes les spécial i tés.  Les profs sont juste
plus sympas.  Je peux ut i l iser mon
traducteur par exemple pendant un test  de  
géopol i t ique comme je n ’a i  pas tout le
vocabulaire.  »

Annabel le :  «  Oui  les cours sont di f f ic i les ,
c ’est  compl iqué de tout comprendre mais
c ’est  intéressant quand j 'y  arr ive.  J ’a i
beaucoup de temps comme je n ’a i  pas de
devoir .  Du moins,  je fa is  que ce que j ’arr ive
à fa ire.  »

"Voir le monde de ses yeux est mil le
fois mieux que n’ importe quel rêve."
Ray Bradbury

É C H A N G E  S C O L A I R E  A U  L Y C É E  :
N O S  E R A S M U S I E N N E S  S E  C O N F I E N T  !

spécial :spécial :

à ceux quià ceux qui  

  s'engagent !
s'engagent !
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Annabel le :  «  Le froid !  I l  fa i t  froid ic i
comparé à chez moi .  »

Pouvez-vous nous donner trois
choses qui pour le moment vous
ont surpris en France ? 

Greta :  «  Comme je suis i ta l ienne,  i l
n ’y  a pas beaucoup de choses qui
sont di f férentes.  Mais les Français
mangent beaucoup de fromage et de
pain.  De plus,  les Français ne parlent
pas ou peu anglais .  Le lycée est  plus
simple (au niveau des horaires) .  
Quelque chose de vraiment cool ,  c ’est
que vous avez beaucoup de vacances.
Nous,  en I ta l ie ,  on a une semaine au
l ieu de deux (sauf pour Noël )  et  les
grandes vacances sont à peu près
parei l les.  »

Annabel le :  «  La nourr i ture est
vraiment di f férente,  je ne m’attendais
pas à autant de pains et  de fromages.  
Je pense que c ’est  très jo l i  ic i ,  c ’est
pet i t ,  mais j ’a ime bien.  Et  tout y  est
beau.

Nous espérons que ces deux élèves
étrangères se sent iront à l ’a ise en
France.  Et  qu’el les passeront du bon
temps à se créer pleins de beaux
souvenirs de cette année en France.
Merci  à el les pour l ’ interview. 

We hope that these two foreign
students wi l l  feel  comfortable in
France.  And that they wi l l  have a good
time. And that they wi l l  create a lot  of
nice memories of  this  year in France.
And thanks them for the interview.
Speriamo che quest i  due studenti
stranier i  s i  sentano a loro agio in
Francia.  E che s i  divertano.  E che
creino molt i  bei  r icordi  di  questo
anno in Francia.  E grazie a loro per
l ' intervista.  

Pour les moyens de transport  aussi .
C ’est  embêtant car ic i ,  i l  n 'y  a pas
beaucoup de bus.  En I ta l ie ,  je  n ’habite
pas forcément dans une v i l le  mais je
peux prendre un bus toutes les 30
minutes.  On a tout le temps besoin de
quelqu’un pour al ler  quelque part .  Je
suis moins indépendante.  »

Pouvez-vous nous donner deux
choses qui pour le moment vous
ont déplu en France ? 

Greta :  «  C ’est  un c l iché mais les
Français sont un peu froids,  du moins
réservés.  Au début,  j ’a i  eu un peu de
mal à m’ intégrer dans un groupe.  Ça
prend du temps et  c ’était  un peu
dif f ic i le .  

Aux US,  beaucoup de monde dit  que
les Français ne sont pas vraiment
sympas mais j ’a i  été surprise,  tout le
monde est  sympa. La famil le qui
m'accuei l le est  très sympa. »  

illustrations : Amélie Lechat



Un grand bravo à GOUDARD Audrey,
HEBRARD Solenn,  JUNIQUE Lauréna et
RABY Audrey,  é lèves en Terminale qui  ont
remporté la deuxième place aux
Olympiades de physique.
C ’est  un concours expérimental  de
physique qui  a eu l ieu le 28 et  29 janvier
2022.  I l  s ’adresse à des équipes de deux à
six lycéens encadrés par un ou deux
professeurs.   Dans celui-c i ,  i l  faut réf léchir
à une expérience qu’ i l  faut ,  par la suite ,
réal iser .
Les équipes part ic ipent d ’abord au
concours régional ,  et  les groupes retenus
concourent au niveau nat ional .  Les
part ic ipants réal isent un exposé de v ingt
minutes puis le jury pose des quest ions.
De plus,  quelques jours avant le concours,
un mémoire de v ingt pages a dû être
envoyé.  Ce dernier détai l le  l ’expérience,
les résultats ,  les di f f icultés rencontrées…

Les olympiades de physique se préparent
plus d ’un an à l ’avance.  L ’équipe composée
de nos lycéennes ont eu vent de ce
concours par les professeurs de physique-
chimie durant l ’année de Première.  E l les
ont commencé à travai l ler  sur leur
expérience vers novembre 2020.  El le se
sont retrouvées tous les mardis pour
avancer sur leur travai l .
Leur sujet  portait  sur les vortex et  leurs
l iens avec les trous noirs .  
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« Nous avons commencé par v is ionner
dif férentes v idéos au sujet  des trous noirs
car cela nous intéressait .  L ’une d ’e l les a
part icul ièrement att iré notre attent ion,  un
trou noir  était  modél isé par un vortex.»  

«  Par ces expériences,  notre object i f  était
de comprendre la dynamique des vortex et
ainsi ,  par analogie,  cel le des trous noirs .  »

Leur di f f iculté majeure a été le travai l  en
distanciel .  Cela a impacté leur rapidité de
travai l .  Cependant el les ont réussi  à
surmonter ces di f f icultés ainsi  que les
problèmes l iés au matériel  (celui-c i  était
fourni  par le lycée) .  Durant les vacances,
el les sont venues au lycée pour pouvoir
travai l ler  dans les laboratoires.  

Leur expérience était  pr incipalement
composée d ’un bassin et  d 'eau.  Nos
concurrentes se sont vues att i trer une
serpi l l ière !  
«  Nous avons eu une serpi l l ière att i trée car
nous sommes devenues constructr ices de
piscine en moins d ’une heure.»  

Part ic iper à ce concours leur a apporté
beaucoup de choses :  un enrichissement
personnel  grâce aux recherches
effectuées,   un engagement sur un projet  à
long terme où chaque détai l  a l la i t
inf luencer leurs résultats a insi  que de la
r igueur,  de la persévérance et  le travai l
col laborat i f .  
            
Nous fél ic i tons nos quatre br i l lantes
scient i f iques !

photographie :  Amél ie LECHAT

O L Y M P I A D E S  D E  P H Y S I Q U E  :  
L ' H O N N E U R  A U X  F I L L E S

par Amélie LECHAT avec GOUDARD Audrey, HEBRARD Solenn,
JUNIQUE Lauréna et RABY Audrey

Nos championnes

spécial :spécial :

à ceux quià ceux qui    s'engagent !
s'engagent !



Une mesure d’adaptation

À l’origine, l’UNSS devait organiser
un cross annuel incluant tous les
districts, en parallèle d’un cross
scolaire qui est l’occasion de
rassembler une quantité très
importante de lycéens autour du
sport. Malheureusement
l’augmentation des cas de Covid,
notamment en Ardèche, rend ces
deux rassemblements trop
importants pour être menés à
bien. 
Ce trail est donc une alternative
pour les jeunes. Par binôme, en
milieu compétitif, les équipes
peuvent profiter du cadre offert
par la forêt et l’altitude tout en
participant à la course qui se
déroule en deux temps avec un
arrêt à la table d’orientation. Sept
équipes, de la seconde à la
terminale, ont ainsi couru
simultanément. Toutefois, les
temps et le classement ne sont
que secondaires, le cœur du projet
reste avant tout le sport !

l e s  é q u i p e s
p e u v e n t  p r o f i t e r
d u  c a d r e  o f f e r t
p a r  l a  f o r ê t  e t
l ’ a l t i t u d e  t o u t
e n  p a r t i c i p a n t  à
l a  c o u r s e .

par Tristan GROS
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U N S S  :  T R A I L  A U  M O N T M I A N D O N

Malgré les nouvelles mesures
restrictives, toutes les activités
sportives ne sont pas à laisser
à l’abandon ! Le 24 Novembre
dernier, et à défaut de pouvoir
organiser de nombreuses
rencontres inter-lycées,
l’équipe UNSS du lycée Saint-
Denis a organisé un trail en
duo à proximité d’Annonay. 

Il ne s’agit pas seulement d’un évènement. C'est aussi
l’occasion de communiquer et de prouver à tous que la
vie est encore possible malgré les restrictions. 

Une montée laborieuse 
Aux yeux de tous les participants, la montée a été
particulièrement laborieuse. 
La météo clémente et l’heure (13h40) ne changeaient
rien aux conditions difficiles de la montée dont le
dénivelé était important. 
Les premiers arrivés sont finalement Evan et Rayan avec
un score de 15 minutes 6 secondes. Les autres groupes
les suivront vite, fatigués mais fiers de leurs
performances. Malgré les efforts à fournir, l'expérience
laisse des souvenirs agréables avec un bon esprit
d'équipe ! C'est également l'occasion de créer de
nouvelles amitiés avec des personnes que nous n'avons
pas forcément l'habitude de croiser dans les couloirs !

Les participants

La montée poussiéreuse et ardue !

spécial :spécial :

à ceux quià ceux qui    s'engagent !
s'engagent !
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Pour les autres, l’aventure restera un bon
souvenir. L’occasion de sortir de chez soi avec
d’autres personnes et de participer à un
évènement. Si l’organisation de l’UNSS se révèle
quelque peu perturbée, empêchant une reprise
correcte des activités, il n’est pas question de se
laisser abattre. Il est maintenant possible de
s’adapter et ce trail illustre parfaitement la
capacité des établissements, comme des
organisations, à se montrer flexibles face à la
situation afin d'assurer un quotidien agréable aux
lycéens en ces temps moroses. 

Descente en forêt

Malgré les apparences et  la
longueur de la piste, la descente se
révèle bien plus agréable ! Les
premiers, les mêmes, rajouteront
une dizaine de minutes à leur
chrono. 

I l  n e  s ’ a g i t  p a s  s e u l e m e n t  d ’ u n  é v è n e m e n t .
C ' e s t  a u s s i  l ’ o c c a s i o n  d e  c o m m u n i q u e r  e t  d e
p r o u v e r  à  t o u s  q u e  l a  v i e  e s t  e n c o r e
p o s s i b l e  m a l g r é  l e s  r e s t r i c t i o n s .

photographies : Tristan Gros

Quelques embûches à enjamber en forêt ! Des champions toujours de bonne humeur !



Du 23 octobre au 12 novembre, la COP26 s’est déroulée à
Glasgow en Écosse. Pour l’occasion, des dirigeants et
représentants de plus de 197 États et ONG se sont réunis
pour lutter contre le réchauffement climatique. La COP26
a suscité beaucoup de critiques sur les engagements pris
par les États, jugés insuffisants. Un retour sur trois
engagements majeurs pris durant cette semaine.

Limiter les émissions de méthane
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L A  C O P 2 6  :  U N E  R É U S S I T E  ?
Lise LECHAT

spécial :spécial :

à ceux quià ceux qui    s'engagent !
s'engagent !

Positif : Pour la première
fois, plus de pays se sont
engagés à réduire les
émissions de méthane de
30 % d’ici à 2030.
Pourtant, il est
responsable d’un quart
du réchauffement
climatique. Les deux plus
grands consommateurs
de méthane, les États-
Unis et l’Union
européenne ont lancé le
« Pacte mondial sur le
méthane ». Si cet accord
est respecté, la réduction
du méthane permettrait
de diminuer le
réchauffement de la
planète de 0.2 °C d’ici à
2050.

Négatif :  Les 105 pays signataires représentent plus de la
moitié des émissions de méthane mais l’Inde, la Chine et
la Russie pèsent pour un tiers et ne font pas partie de
l’accord. Malgré tout, cet accord est, pour l’instant, juste
une promesse. Les pays vont-ils respecter leur
engagement ? Des mesures seront-elles prises et seront-
elles suffisantes ? On pourrait penser que cela ne suffira
pas alors que certains engagements de la Cop21 sont loin
d'être réalisés...

L’objectif 1.5°C

Positif : cette année, les pays ont réitéré l’objectif de
limiter le réchauffement climatique mis en place lors de la
COP21. En 2015, cet objectif était de 2°C mais aujourd’hui
il est de 1.5°C. 

Négatif : Un objectif bien optimiste lorsque l’on sait que le
rapport du GIEC (Groupe d’experts intergouvernemental sur
l’évolution du climat) de 2021 fait reculer toute espoir d’une
limitation à 1.5°C d’ici 2050. 
Cela provoquerait des impacts catastrophiques comme
notamment l’accélération de la montée des eaux. En bref, ce
but semble irréaliste de la part des pays qui ne paraissent
pas y prêter grande attention. Il faudra une très grande
réduction des émissions pour éviter le pire.

La sortie du charbon

Positif : 190 pays sont
engagés à se retirer du
charbon d’ici 2030 dont
l’Egypte, le Chili et la
Pologne, de gros
consommateurs.
Aujourd’hui, c'est une
source d’énergie bien
trop exploitée. 
Négatif : Pourtant la
Chine, l’Inde, la Russie
ou encore les Etats-Unis,
se sont abstenus et
continuent même d’en
produire. La Chine, elle,
augmente même sa
production. Aussi au
dernier moment, l’Inde
et la Chine ont échangé 

le terme « disparition progressive » par « diminution
progressive » minimisant l’expression.
En bref, la COP26 n’a pas été une réussite pour beaucoup.
Les pays continuent pour l’instant de produire du plastique
ou encore d’émettre des gaz à effet de serre. Alors, faut-il
sanctionner les pays qui ne respectent pas les engagements
pris ?

Sources : COP26 : les engagements pris par les pays signataires - Scala
Patrimoine (scala-patrimoine.fr)
COP26 : l'objectif des 1,5 °C maintenu en respiration artificielle - WE DEMAIN
COP26 : 190 pays s’engagent vers la fin de l’énergie charbon - Vatican News
La COP26 prévoit la "fin du charbon" mais sans l'Inde, la Chine ou les Etats-
Unis | Euronews
illustration : Lise Morfin et Salomé Goutagneux
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De nos jours,  nous entendons tous
fréquemment parler,  et c'est une bonne
nouvelle,  du féminisme. Mais sait-on
réellement ce que cela représente ? Pour
beaucoup, c ’est une sorte de révolte des
femmes qui veulent dominer les hommes
dans la société pour la diriger à leur façon,
une sorte de « guerre des sexes ».  Qu'en
est-i l  réellement ?
Vous ne serez pas surpris  s i  je  vous annonce
que cela n 'a ,  en effet ,  r ien à voir  avec une
quelconque opposit ion binaire.  Selon le
Larousse,  le féminisme est  un « courant de
pensée et  mouvement pol i t ique,  social  et
culturel  en faveur de l 'égal i té entre les femmes
et les hommes » .  Nous parlons donc ic i
d ’égal i té.  Malgré les progrès  des c inquante
dernières années,  i l  reste encore beaucoup à
faire à tous les niveaux :  écarts de salaire,
temps de travai l ,  sécurité ,  v iolences,  droits ,
l ibertés…

Les jeunes,  de plus en plus,  prennent
conscience de ces inégal i tés.  Le féminisme a un
certain écho chez eux et  i ls  deviennent plus
nombreux à prendre part  à la lutte.  43% des 18
à 24 ans se déclarent féministes en France
selon le sondage de Focus 2030 .
.  
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L E  F É M I N I S M E  :  U N  C O M B A T  Q U I  N E
S ' A R R Ê T E  P A S  A U X  F E M M E S

par Salomé Goutagneux

Pour en c i ter quelques exemples,  i l  y  a le
harcèlement de rue,  les v iolences,  le
bodyshaming (moquerie sur l 'apparence)  ou
encore le mansplaining ( lorsqu’un homme
expl ique à une femme ce qu’el le sait  déjà
comme si  e l le ne pouvait  pas le savoir
autrement) .
Face à toutes ces manifestat ions,  un sent iment
d’appartenance voit  le jour et  la  parole se l ibère
chez les jeunes ou les moins jeunes.  Par ler des
problèmes vécus est  un début de solut ion.
Des act ions concrètes ont également l ieu.  Dans
certains établ issements,  des aff iches inspirées
des col lages féministes que l ’on peut retrouver
dans les grandes v i l les (parfois publ iés sur
Instagram :  @col lages_feministes_paris  ou
@col lages_feministes_ lyon par exemple)  voient
le jour sur les murs des col lèges et  lycées.  I ls
dénoncent les v iolences et  in just ices
patr iarcales vécues par de nombreuses
personnes.  Dans d ’autres établ issements,  des
élèves ont mis en place des distr ibuteurs de
produits hygiéniques en l ibre-service pour
lutter contre la précarité menstruel le .
I l  existe également des associat ions comme
"Les Al iennes" ou bien "En Avant Toute(s)"  qui
ont pour but de fa ire progresser les droits de la
femme mais aussi  de sensibi l iser sur les
violences subies par les femmes ou par toutes
les personnes LGBTQIA+ ( lesbiennes,  gays,
bisexuel les,  trans,  queers,  intersexes et
asexuel les) .
En effet ,  ce mouvement féministe commence
depuis peu à s ’é largir  pour intégrer toutes les
minorités subissant des inégal i tés dues au
patr iarcat à travers le monde,  comme la
communauté LGBTQIA+.   I l  est  important de
rappeler que les hommes ne sont pas
considérés comme des "ennemis à abattre"
mais ,  au contraire,  comme de très bons al l iés.
Que ce soit  sur les réseaux,  dans des
manifestat ions ou sur des morceaux de papiers
aff ichés à la vue de tous,  nous pouvons espérer
que ces formes d'engagements accompagnées
d’une mei l leure ouverture d ’esprit  mèneront
vers une vér itable égal i té entre nous.

sources :  https:// focus2030.org/Sondages-Opinion-
publ ique-et-sol idar ite- internat ionale

Les réseaux sociaux sont un des pr incipaux
moyens de manifester et  de s ’ informer.  
I l  existe de nombreux comptes,
Twitter ,  Facebook ou encore
Instagram, qui  publ ient chaque jour
des témoignages ou des informations
mettant en lumière ce que les femmes
vivent au quotidien.

spécial :spécial :

à ceux quià ceux qui  

  s'engagent !
s'engagent !

https://fr.wikipedia.org/wiki/Lesbianisme
https://fr.wikipedia.org/wiki/Gay_(homosexualit%C3%A9)
https://fr.wikipedia.org/wiki/Bisexualit%C3%A9
https://fr.wikipedia.org/wiki/Transidentit%C3%A9
https://fr.wikipedia.org/wiki/Queer
https://fr.wikipedia.org/wiki/Intersexuation
https://fr.wikipedia.org/wiki/Asexualit%C3%A9
https://fr.wikipedia.org/wiki/Asexualit%C3%A9
https://fr.wikipedia.org/wiki/Asexualit%C3%A9
https://fr.wikipedia.org/wiki/Asexualit%C3%A9


Enfin, le site web du documentaire
(biggerthanus.film) permet d’en savoir plus
sur le parcours de ces jeunes et sur leur
combat. Il invite à rejoindre les
communautés autour du film afin d’agir en
prenant part à un projet, à quelque chose de
plus grand que soi.

Source : 
https://biggerthanus.film, l’actu n.6649,
https://moisdudoc.com/programme/films/bigger-us
images : allociné

Page 10

Le 22 septembre dernier, le
documentaire "Bigger Than Us" est sorti
dans les salles de cinéma. Dans ce
dernier, l'écrivaine et réalisatrice Flore
Vasseur et Melati Wijsen, une des jeunes
du documentaire, partent à la rencontre
de six autres activistes engagés pour un
meilleur développement durable. Melati
se bat depuis qu’elle a 12 ans contre la
pollution de déchets plastiques sur l’île
de Bali. Elle a réussi à faire de grandes
avancées, notamment avec son
mouvement « Bye Plastic Bags ». Elle a pu
faire interdire la vente de sacs plastiques
à Bali, par exemple. 
Ce  documentaire montre aux yeux du
monde des jeunes qui s'engagent tôt par
nécessité et non par choix. Mohamed
s’est engagé pour l’éducation des enfants
réfugiés. Mary, elle, participe à des
opérations de sauvetage contre les
mariages forcés et la tradition du viol.
Xiuhtezcatl s’est engagé pour la justice
environnementale : les pesticides, le gaz
de schiste, etc. Winnie lutte pour la
sécurité alimentaire en Ouganda et enfin,
René a créé son propre journal pour
élargir la liberté d’expression au Brésil.

Environnement, inégalités,
discriminations, aide aux réfugiés,
etc. Bigger Than Us est un
documentaire racontant
l’engagement héroïque de sept
jeunes pour défendre ces causes.

B igg er  th an  u s
par Lise LECHAT

C R I T I Q U E S  D E  F I L M S  E T  D O C U M E N T A I R E S

spécial :spécial :

à ceux quià ceux qui  

  s'engagent !
s'engagent !
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Euphor i a
par Sasha Noraz

Le 9 janvier 2022, la deuxième saison
de la série sensationnelle Euphoria a
fait son grand retour sur nos écrans et
n’a pas laissé les internautes
indifférents. Nous retrouvons Rue
Bennett, jeune lycéenne qui fait son
retour au lycée après un séjour en cure
de désintoxication.

Attention ! Cette série aborde des sujets
très difficiles comme l’alcool, la drogue, le
sexe, le viol, l’addiction, la violence
parentale, la prostitution, etc. Si ce sont des
thèmes sensibles pour vous, je vous
déconseille de regarder les épisodes et
vous invite plutôt à lire la fin de l’article !

La première saison est diffusée le 16 juin
2019, c’est une adaptation d’une mini-série
israélienne du même nom et elle se base
sur la jeunesse du créateur, Sam Levinson.
Nous suivons Rue Bennett, retournant au
lycée après un séjour en cure de désintox.
Elle fera la rencontre de Jules Vaughn, une
adolescente trans, qui changera
considérablement son quotidien.

Des acteurs formidables
Cette œuvre cumule les points positifs et
fait beaucoup parler d’elle. Commençons
par les acteurs eux-mêmes avec Zendaya
qui joue le personnage de Rue de manière
particulièrement réaliste malgré la difficulté
du rôle. Et comment ne pas parler aussi
d’Hunter Schaffer, femme trans choisie
pour jouer le rôle d’une femme trans ? Ce
choix est effectivement très apprécié des
spectateurs, notamment de la
communauté trans qui, enfin, est
correctement représentée. Tous incarnent
parfaitement leur rôle et il faut bien
l’avouer, ça fait du bien à nos yeux. 

Une direction artistique maîtrisée
Autre atout majeur de la série : la direction
artistique. La palette de couleur est précise.
Les couleurs qui reviennent sont, soit
sombres en oscillant entre le violet, le noir,
le bleu foncé, soit avec des teintes
similaires mais bien plus colorées ce qui
rend les images harmonieuses, cohérentes
et attrayantes. 
Les maquillages et les tenues, très
travaillés, ont aussi beaucoup marqué les
esprits. Généralement extravagants,
paillettés et rarement simplistes, chaque
personnage a son originalité. Vous pouvez
même parler du style Euphoria. Les
admirateurs comprendront exactement ce
que vous voulez dire. 

La musique est surprenante
La bande originale est mémorable. Elle est
signée principalement par Labrinth pour les
deux saisons. Le musicien a su retranscrire
les émotions et sentiments de chaque
scène dans ses compositions et nous
prendre souvent par surprise. https://www.critictoo.com

spécial :spécial :

à ceux quià ceux qui    s'engagent !
s'engagent !



 L’orientation sexuelle n’a pas de règle, vous
faites ce que vous voulez. C’est tout à fait
acceptable de ne pas vouloir se mettre
dans une case et se coller une étiquette ou
au contraire de vouloir être dans une case ! 
Nous pouvons boire mais il faut savoir
s’imposer des limites. La drogue n’apporte
jamais rien de bon. Il faut s’occuper de soi,
de sa santé et des autres. 
Votre corps est normal. Les poils sont
normaux. Gardez-les ou enlevez-les, c'est
vous qui décidez. Les bourrelets sont
normaux aussi. Les petites poitrines sont
parfaites. Les grosses poitrines sont
parfaites. De même pour les fesses, le
ventre, le pénis, les cuisses, les pectoraux.
Rien n’est étrange. Les différences sont à la
base de nos complémentarités. Tant que
vous ne faites pas mal, vous faites comme
bon vous semble (gardez vos vêtements
pour venir en cours tout de même). Vos
jupes ne sont ni trop courtes ni trop
longues ! Vos muscles sont très bien. Il n’y a
pas d’idéal à atteindre à part le vôtre.
Vous avez compris le message. Regardez
Euphoria car c’est une série qui, en mettant
à mal nos réflexions pleines de préjugés,
nous fait beaucoup de bien.

*Pronom personnel sujet de la troisième personne
du singulier et du pluriel, employé pour évoquer une
personne quel que soit son genre. L'usage du
pronom iel s'inscrit dans la communication inclusive.

Le choix des thèmes abordés

Chaque personnage d’Euphoria est travaillé
et détaillé. Même si Rue est le personnage
principal, la plupart des histoires des
personnages secondaires sont
développées. Tout le monde est important
et a son rôle : beaucoup d'histoires se
mêlent les unes aux autres pour former le
scénario principal.
Si cette série a autant marqué les
mentalités c’est bien sûr, comme nous
l’avons suggéré, grâce aux sujets
particulièrement importants qu’elle évoque.
Le public ciblé est assez jeune (à partir de
16 ans) et la série cherche à traiter des
domaines cruciaux de l’éducation : le lycée,
la sexualité, l’orientation sexuelle, la
recherche de soi, l’alcool, etc. Tous ces
phénomènes sont illustrés. Rue découvre
sa sexualité, tombe amoureuse, mène sa vie
au lycée, est addicte à la drogue, fait des
soirées entre amis, etc. Nate est violenté
par son père, Jules est trans, prend des
hormones et a fait un séjour dans un
hôpital psychiatrique. Kat est victime de
grossophobie. Cassie et Lexie ont été
abandonnées par leur père… Bref, c’est une
représentation de la vie, sans filtre. Ces
sujets, bien trop souvent tabous, sont
affichés ici au grand jour. Il est important
que nous y soyons sensibilisés.
La série s’attache ainsi à nous rappeler ou
nous faire prendre conscience de choses
essentielles. Les contenus pornographiques
ne sont pas des modèles à suivre, le
consentement est la base de tout (si iel* dit
non, c’est non même si iel a dit oui au
début), se protéger est indispensable, un
rapport sexuel ne veut pas dire une
pénétration, la taille ne compte pas, la
masturbation est normale, etc.
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Les éternels
par Ombel ine LAMARRE, Ludyvine PHILY 
Romane DEVE

Les Éternels, ancienne race extraterrestre liée aux entités
cosmiques nommées les Célestes, arrivent sur Terre avec pour
mission d'exterminer les Déviants. Après la réussite de leur
mission, ils continuent à vivre cachés sur Terre, parmi les
humains, pendant plusieurs milliers d'années. Ils les protègent
sans intervenir dans leurs conflits. 
Hélas, suite aux événements survenus pendant les affrontements
avec les Avengers dans Endgame, l'énergie déployée est telle que
l’Émergence a commencé. Les Éternels, qui protègent l'Humanité
depuis 7000 ans, sont obligés de sortir de l'ombre pour
s'assembler à nouveau et faire face à l'ennemi le plus ancien de la
race humaine : les Déviants. Ils ont sept jours pour sauver la
Terre.
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Harry Potter : 

les retrouvailles

Enfin ! Les acteurs et réalisateur des
films Harry Potter se retrouvent de
nouveau à Londres pour fêter les 20 ans
de la saga.
L’épisode des retrouvailles a été très
attendu par les fans qui avaient hâte de
revoir le casting réuni pour une dernière
fois. Lors de la sortie sur les écrans, la
plupart des fans étaient heureux et
vraiment impatients de revoir leurs
personnages préférés. D’autres ont été
très déçus par l'absence de Rupert Grint
alias Ron. En effet, l’acteur n’a pas pu
venir à Londres. Daniel Radcliffe et
Emma Watson  ont pu se déplacer mais
une partie du film a été réalisé grâce à
des montages. Malgré la déception
causée par l'absence du célèbre
rouquin,  les fans se sont réjouis de voir
à nouveau Harry Potter sur les écrans et
de retourner à Poudlard. Nous notons
également l'absence d'une invitée de
marque : J.K Rowling, persona non grata
depuis l'histoire de ses tweets qualifiés
de transphobes.

À travers ce nouveau film Marvel, nous découvrons une nouvelle
équipe de héros qui, malgré leurs désaccords et dissensions,
montrera une grande capacité à surmonter leur différence pour
affronter un ennemi commun. On apprend aussi pourquoi ils
n'apparaissaient pas dans les précédents films. Ce film ouvre une
nouvelle ère de super-héros plus denses psychologiquement et
invite à réfléchir autour de nouveaux questionnements. C’est une
histoire plutôt fascinante qui développe des personnages
attachants tout en mettant en avant le savoir-faire des
producteurs Marvel avec des décors et des effets spéciaux
toujours plus impressionnants. Cela permet aussi de mettre en
place l'arrivée de nouveaux méchants, plus travaillés, mais aussi
de faire découvrir de nouveaux aspects de l’univers Marvel.
Les fans de l'univers Marvel, ainsi que de super-héros en général,
trouveront nécessairement dans cette nouvelle production de
quoi se faire plaisir. 

sources :  https://www.disney. fr/ f i lms/ les-
eternels
image :
https://www.al locine.fr/art ic le/f icheart ic le
_gen_cart ic le=18704062.html
https://www.voic i . fr/news-
people/emission-speciale-20-ans-de-
harry-potter-decouvrez-quand-et-sur-
quel le-chaine-el le-sera-di f fusee-en-
france-719100

https://fr.wikipedia.org/wiki/%C3%89ternels_(comics)
https://fr.wikipedia.org/wiki/Extraterrestre_dans_la_fiction
https://fr.wikipedia.org/wiki/Entit%C3%A9_cosmique_(Marvel_Comics)
https://fr.wikipedia.org/wiki/C%C3%A9lestes
https://fr.wikipedia.org/wiki/D%C3%A9viants
https://fr.wikipedia.org/wiki/Terre
https://fr.wikipedia.org/wiki/Homo_sapiens
https://fr.wikipedia.org/wiki/Avengers:_Endgame
https://fr.wikipedia.org/wiki/Avengers:_Endgame
https://fr.wikipedia.org/wiki/Avengers:_Endgame
https://fr.wikipedia.org/wiki/Avengers:_Endgame
https://fr.wikipedia.org/wiki/Avengers:_Endgame
https://fr.wikipedia.org/wiki/Avengers:_Endgame
https://fr.wikipedia.org/wiki/Avengers:_Endgame
https://fr.wikipedia.org/wiki/Avengers:_Endgame
https://fr.wikipedia.org/wiki/Avengers:_Endgame
https://fr.wikipedia.org/wiki/Avengers:_Endgame
https://fr.wikipedia.org/wiki/Avengers:_Endgame
https://fr.wikipedia.org/wiki/Avengers:_Endgame
https://fr.wikipedia.org/wiki/Avengers:_Endgame
https://fr.wikipedia.org/wiki/Avengers:_Endgame
https://fr.wikipedia.org/wiki/Avengers:_Endgame
https://fr.wikipedia.org/wiki/Avengers:_Endgame


14 Juillet. Une date brute comme une brique jetée au
lecteur avec un message bref : parlons Histoire. Pas de
superflu, pas de double-sens. Eric Vuillard va nous
conter l’histoire de ce traumatisme lointain, la Prise de
la Bastille, comme passé de génération en génération
depuis deux siècles. Paru aux éditions Acte Sud en
2016, il s’agit là d’une tentative réussie de redonner du
sens à notre fête nationale en nous faisant vivre le 14
Juillet 1789 par les yeux de son premier acteur : le
peuple. Après des années de famine, de désordre
administratif et de maladie, la France est jeune, plus
jeune que jamais, et ses idées bien trop vieilles. Le
pouvoir peut-il avoir toujours été à la jeune génération ?
Au temps des fins de mois difficiles, des
incompréhensions politiques et de la pandémie, il faut
remettre au premier plan cette question. 
 Introduire le livre par l’émeute de la folie Titon, est une
bonne façon d’annoncer la couleur. Les folies, bâtisses
bourgeoises typiques de l’époque dédiées à la
villégiature ou la réception, ces possessions que les
classes populaires ne pouvaient pas se permettre,
portent maintenant ce double-sens psychotique qui
aurait pu échapper à l’époque. Le propriétaire, Jean-
Baptiste Réveillon, était un de ces entrepreneurs au
service de la royauté, du genre même qui savait s’attirer
les foudres du peuple. A son service, des ouvriers qui
n'ont rien de mieux à faire. Il n’y a pas ici de chronologie,
pas d’enseignement. La folie Titon d’Eric Vuillard, c’est
les émeutes, la colère, les pierres lancées, les vitres
brisées, les tirs de mousquets sur les ouvriers, puis le
silence. 
Ce calme à la veille de la Révolution, n’était pas celui
d’hommes résignés à se taire, mais celui d’hommes
résignés à agir. 
Faisant fi des semaines que l’on passe dans l’attente,
nous voilà au carrefour de notre passé. Le roi pleure un
fils, les politiques fondent l’Assemblée, mais le peuple,
où est-il ? Le peuple est dans la rue. 

Ces enfants ont des canons. Ces enfants ont des
bâtons. Celle-là s’est pris une balle au nom de la
France en action. Celui-ci, armé par le roi à son entrée
en service, fait maintenant parler les idées de sa
génération. Un autre est trop jeune pour
comprendre, ou n’a pas essayé. Il a simplement vu
une foule de gens et pense que c’est par là qu’il fallait
aller. Des esprits pétillants, des chevilles enflées,
quelques jeunes égarés, trahis par un monde qui
n’avait plus envie de changer... Voilà le portrait de ces
gens qui, au 14 juillet, prirent la Bastille. 

E R I C  V U I L L A R D  E T  L A  J E U N E S S E  D E  F R A N C E
D A N S  S O N  R O M A N  " 1 4  J U I L L E T "

 par Tristan GROS
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Ils sont des noms, rien que des noms avec à peine un
métier ou un âge, puisés dans quelque vieux
registres par un auteur leur rendant un souffle de vie
longtemps disparu. Ils sont des enfants des rues, des
fils d’artisans, de jeunes soldats, gamins de Paris
comblant les innombrables places vacantes de pères
déchus. 
Et par une succession d’énumérations et d’hypotaxes,
Eric Vuillard dresse un portrait de la Révolution en
nous faisant presque oublier le sujet  pour nous
laisser simplement avec des émotions qui permettent
de comprendre le sens de cette violence qui a un
goût juvénile de rébellion. 
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La statue du Christ Rédempteur se trouve sur le mont
du Corcovado à une altitude de 710 mètres. Avec une
hauteur de 38 mètres, la statue attire environ 750 000
visiteurs tous les ans, et permet une vue
panoramique de l’immense ville de Rio de Janeiro.
L’idée de construire une statue Chrétienne fut
imaginée aux alentours de 1850 par un prêtre
Catholique, mais elle fut reprise officiellement 70 ans
après, et sa construction commence en 1922 et dure
neuf ans. La statue fait partie des Sept nouvelles
merveilles du monde (qui font allusion aux sept
merveilles de l’antiquité) et est devenue un symbole
du Brésil, tout comme la Tour Eiffel en est un aussi
pour la France. 

L A  C U L T U R E  D E S  D I F F É R E N T S  P A Y S  D U
M O N D E  :  L E  B R E S I L  

 par Denis CHIOREAN

C A R N A V A L
L’un des événements les plus symboliques de la
culture brésilienne est le Carnaval de Rio de Janeiro
qui a lieu pendant les quatre jours qui précèdent le
Mercredi des Cendres chaque année. Ce carnaval se
caractérise par une multitude de défilés qui, pour la
plupart, ont lieu à la Passarela Professor Darcy
Ribeiro, qui est aussi appelée Sambodromo, étant un
espace aménagé précisément pour cette fête. De
plus, il y aussi des défilés, appelés blocos ou
batucadas, qui commencent quelques jours en
avance et qui sont organisés par les habitants dans
les rues de la ville en dehors de l'événement officiel.
Au Sambodromo, plusieurs écoles de samba
réalisent des performances et des défilés par rapport
à des thèmes très variés et sont notées par des
juges, ce qui permettra la réalisation d’un
classement. Le premier bal de Rio a eu lieu en 1840,
et son organisation fut inspirée par celle du Carnaval
de Paris, mais le Samba fut introduit pour la
première fois en 1917 et est devenu un aspect très
important de la culture du pays, provenant des
esclaves africains apportés au Brésil par le Portugal.

L E  C H R I S T  R É D E M P T E U R  

C O L O N I S A T I O N  P O R T U G A I S E  
Les européens découvrent la terre brésilienne en
1500 lorsque le navigateur Pedro Álvares Cabral
débarque sur ce nouveau territoire. Initialement, le
but des Portugais fut de récolter du bois de
pernambouc mais, aux alentours de 1532, ils
commencèrent à s'intéresser à d’autres ressources,
comme par exemple la canne à sucre, dont la main
d’oeuvre fut composée d'amérindiens, et plus tard,
d’esclaves provenant du commerce triangulaire. Ce
territoire fut contesté par d’autres pays comme la
France, les Pays-Bas et l’Espagne, mais suite à
plusieurs traités et batailles, le Portugal réussit à
s'étaler du littoral Atlantique vers l’Ouest de
l'Amérique du Sud, et au 19e siècle, il possède
presque la totalité du territoire brésilien tel qu’il est
délimité aujourd'hui. Vu que les tentatives de
coloniser une partie de l'Amérique du Nord ont
échoué, le Brésil était la seule colonie portugaise de
l’autre côté de l'Océan Atlantique, et ce territoire ne
fut pas divisé en plusieurs parties, comme pour les
anciennes colonies espagnoles, ce qui justifie le fait
que le Brésil est resté uni après l'indépendance
obtenue le 7 septembre 1822. 
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 Photo : Jose Guertzensteinun. Source : Geo.fr 

Sources : brazil-selection.com, merveilles-du-monde.com, wikipedia.org

https://www.geo.fr/histoire/quelle-est-lhistoire-de-la-statue-du-christ-redempteur-de-rio-206632


L A  C U L T U R E  D E S  D I F F É R E N T S  P A Y S  D U
M O N D E  :  L A  R O U M A N I E

 par Denis CHIOREAN

L A  C U S I N E  R O U M A I N E  
 La cuisine roumaine est généralement associée aux mici,
aux sarmale et à la mamaliga. Pour commencer, les
sarmale consistent en un mélange de viande de porc
hachée, de riz et d’autres légumes qui sont entourés d’une
feuille de chou. Leur aspect est similaire à celui des nems
provenant du Viêt Nam, et elles se mangent souvent
chaudes avec de la crème fraîche. Ce repas est très
présent lors des fêtes et repas de famille. La date de son
origine exacte est inconnue, vu l’influence de nombreuses
cultures dans la cuisine roumaine durant l’histoire. Ensuite,
les mici (ou mititei) signifiant “choses petites” sont un
mélange de viande d’agneau et de porc avec d’autres
épices, qui peuvent être définies comme un variant de
saucisses. Les mici se mangent le plus souvent lors des
réunions plus amicales, et sont accompagnées de frites et
de moutarde. Enfin, la mamaliga est un repas dont
l’ingrédient principal est le maïs jaune et à cause de sa
simplicité de base, il peut contenir des ingrédients très
variés et accompagner d’autres plats.

D R A C U L A  
Dracula est un personnage de fiction qui apparaît pour la
première fois dans le roman éponyme de Bram Stoker
publié en 1897. Dracula est un vampire qui habite dans un
immense château en Transylvanie, et nous le retrouvons
dans de nombreux films et œuvres littéraires qui suivent
plus ou moins l’histoire originale. Mais ce personnage est
inspiré d’une personne qui a réellement existé qui
s’appelle Vlad Tepes, ou Vlad III l’Empaleur, qui avait le
pouvoir en Valachie, une des trois principautés qui
forment la Roumanie actuelle, au XVe siècle. Il est connu
pour avoir tué ses opposants et ceux qui ne s'adaptaient
pas à son régime, de facon très cruelle et en ayant inventé
des moyens de torture très divers. Le Château Bran qui
est vu comme le château de Dracula, n’est pas réellement
celui mentionné dans le roman et il n’y a aucune mention
de Vlad Tepes en lien avec ce château, mais on l’associe à
l’histoire car il est le plus à proximité de celui évoqué dans
le roman et il possède une apparence similaire.

P A L A I S  D U  P A R L E M E N T  
Durant la domination communiste en Roumanie, le leader
Nicolae Ceausescu a ordonné la construction d’un
bâtiment pour répondre à son désir de construire l'édifice
le plus imposant du monde. Pour avoir l’espace dans le
centre de la ville de Bucarest, la destruction d’un quartier
entier, avec une population d’environ 40 000 personnes,
et de nombreuses églises, hôpitaux et même d’un stade, a
été nécessaire. La construction de ce bâtiment mobilisa
tout le pays pendant plusieurs années car tous les
matériaux ont été réalisés au sein du pays, et la main-
d'œuvre fut constituée de 100 000 personnes, qui
travaillaient sans arrêt et dont certains ont même perdu
leur vie. Avec une superficie d’environ 350 000 mètres
carrés, le Palais du Parlement est le deuxième bâtiment le
plus grand du monde, le premier étant le Pentagone aux
Etats-Unis, mais d'après le Guinness Book de records,
c'est l'édifice le plus lourd et cher. De nos jours, il accueille
le parlement roumain, mais il sert aussi de centre de
conférences et un morceau représente le musée national
d’art contemporain.

Sources : wikipedia.org, klm.com, bucarest.fr, wordpress.com
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Sarmale 
Source : marmiton.org  
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 Le temps morose couplé aux
restrictions de la crise sanitaire a raison
de notre moral ces derniers temps. Et si
nous nous projetions un peu en avant
pour penser à des jours plus lumineux ? 

À cette occasion, faisons un petit rappel
de culture générale en évoquant « Les
quatre saisons » d'Antonio Vivaldi,
œuvre composée de concertos parmi
lesquels on trouve l'été, l'automne,
l'hiver et le printemps.
Le printemps est composé en 1723 et
édité en 1725. Il est composé de 3
mouvements, dont un lent, plutôt
chanté et mélancolique puisqu'il est en
Do# mineur et 2 rapides en Majeur.
Cette œuvre regroupe un orchestre et
un violoniste soliste. De plus, cet hymne
à la nature universelle était dédié au
Comte de Morzin. A l'époque baroque,
de nombreux mécènes payaient des
compositeurs afin d'avoir des
compositions personnalisées et
uniques.
De 2006 à 2014, le printemps était la
sonnerie d'attente du département de
retraite et du travail en Grande-
Bretagne. 

P A R E N T H È S E  M U S I C A L E  :  
L ' A R R I V É E  D U  P R I N T E M P S  

 par Mathilde ROUX-ALIC

Cependant, en 2014, un pianiste du
nom de Ben Golighty créa une pétition
pour contraindre le service de
recherche d'emploi à changer sa
musique d'attente jugée anxiogène. Ces
musiques ont été remplacées par une
compilation de huit musiques plus
apaisantes. 
On constate que ce "ras-le-bol" touche
aussi la France puisque dans le film
Intouchables de Olivier Nakache et Éric
Toledano, la seule musique classique
que reconnaît Driss (Omar Si) est ce
concerto qui est la sonnerie d'attente
des caisses d'Assedic. 

sources :
image : https://www.partitions-domaine-
public.fr/pdf/19996/vivaldi-les-quatre-saisons-le-
printemps.html

https://fr.wikipedia.org/wiki/Olivier_Nakache
https://fr.wikipedia.org/wiki/%C3%89ric_Toledano
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par Rémi BRUNEL

L A  C H A P E L L E  D U  L Y C É E  :  H I S T O I R E ,  
A R C H I T E C T U R E  E T  S T A T U E S

La construction de la Chapelle a commencé le
19 Mai 1883, 13 ans après l'arrivée des sœurs
de la Providence sur la colline de Montalivet.
Elle s’est achevée le 1er Juillet 1886, sous la
direction de Marie-Anne Vallier, mère
supérieure de l'époque. La Chapelle devait
être l’élément central du bâtiment puisqu’une
autre aile était prévue à la place de
l’ascenseur actuel. Elle a été réalisée à partir
des plans de Monsieur Théodore Joly,
architecte annonéen, constructeur de la
Collégiale Notre-Dame de l'Assomption
d'Annonay (la grande Église sur la colline
d'Annonay, visible depuis le lycée) et de
l'Église Sainte Marguerite de Davézieux. Pour
contribuer à sa construction, Monsieur
Siméon Mignot, Chevalier de la légion
d'honneur, Commandant de la garde
nationale d'Annonay, fit un don de 25 000
francs, soit approximativement 100 000 de
nos euros actuels. Grâce à cette donation, il
souhaitait honorer la mémoire de son épouse
décédée trois ans plus tôt ainsi que de sa
belle-sœur et plus généralement des familles
Mignot et Duret. Ces deux familles sont
importantes pour Annonay : elles
appartiennent aux négociants. La première
est propriétaire de quelques grandes
résidences autour d’Annonay dont le château
de Mars dans le village de Boulieu. C’est aussi
le cas pour la seconde qui possède, entre
autres, le château de Blacieux à Talencieux.
De plus, elles sont toutes deux apparentées
aux Bechetoille, d'importants banquiers de la
ville.

La chapelle du lycée est construite sur un
plan de croix latine, dans un style néo-roman.
Ce style est introduit en France par Eugène
Viollet-le-Duc et fait suite à la publication de
son Dictionnaire raisonné de l'architecture
française du XIe au XVIe siècle. Le style est
très populaire à la fin du XIXe siècle et
atteindra son apogée avec notamment la
Basilique du Sacré-Cœur de Montmartre. 
A l’entrée de la chapelle, se trouvent un
bénitier, un petit orgue, un confessionnal et
deux plaques commémoratives en marbre
noir. L’une de ces plaques commémore
l’archiprêtre Duret, qui est sûrement
apparenté à l’épouse de Monsieur Siméon
Mignot. La seconde est en mémoire de Marie-
Thérèse Lioud, l’une des fondatrices des
sœurs de la Providence. Cette dernière
plaque a été offerte par Mlle Seguin, membre
d’une des autres familles importantes
d’Annonay.

La nef est encadrée par une rangée de stalles,
pour que les religieuses puissent s’asseoir. La
chapelle est composée de quatre autels :
deux autels latéraux, l’un consacré à la Vierge
Marie, l’autre à Saint-Joseph, un autel principal
et un maître-autel. L’autel principal est en bois
et a probablement été installé dans les
années 1970 suite au concile Vatican II (il
s’agit d’une réforme liturgique majeure dans
l’Eglise catholique). Il est surmonté d’un 
 tabernacle et d’un baldaquin sous lequel se
trouve une statue de Jésus qui dévoile son
Sacré-Cœur. Il est immédiatement encadré
par deux anges portant des chandeliers.
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Dans les églises catholiques, on retrouve
souvent la présence de statues de Saints. Ces
statues sont censées apporter la protection
du Saint représenté sur l’église. La chapelle
du lycée compte dix statues de Saints et de
Saintes : par exemple, juste à l’entrée, Saint
Jean-Marie Vianney, dit le curé d’Ars et Sainte
Thérèse de Lisieux. Le premier a grandi en
pleine période révolutionnaire et est devenu
le saint patron des curés. La seconde est la
sainte patronne des missions et de la France.
Dans la nef, on peut voir la statue de Sainte
Jeanne d’Arc, devenue sainte patronne de la
France après la première guerre mondiale, ou
de Saint Vincent de Paul, figure du
renouvellement catholique en France de la fin
du XVIIème siècle. 

A la croisée du
transept, on trouve la
statue de Saint Roch,
originaire du
Languedoc, saint
patron des pèlerins et
protecteur des
animaux. Enfin au-
dessus de la tribune,
on retrouve une statue
de l’archange saint
Michel terrassant le
dragon.
En réalité, la chapelle
du lycée regorge de
nombreuses autres
merveilles.  N’hésitez
pas à y jeter un coup
d’œil, elle vaut le
détour. 

Lexique :

Mère supérieure : supérieure d’un couvent.
Plan en croix latine : Plan allongé cruciforme. La nef, longue, est coupée par le transept, plus court, donnant ainsi à
l'édifice la forme d'une croix latine.
Style Néo-Roman : style en vogue à la fin du XIX e siècle inspiré par le style architectural roman des XIe et XIIe siècles.
Archiprêtre : Titre honorifique conféré à un prêtre.
Nef : Partie d'une église comprise entre l’entrée et la croisée du transept.
Autel : Dans l’Église catholique, l’autel est l’endroit le plus sacré de l’église, où l’on célèbre l’Eucharistie ; il a généralement
la forme d’une table. Le maître-autel, c’est l’autel majeur d'une église, situé dans l'axe de la nef. 
Tabernacle : Petite armoire qui occupe le milieu de l'autel d'une église et contient des hosties consacrées.
Sacré-Cœur de Jésus : allégorie de l'amour divin par lequel Dieu a pris la nature humaine et a donné sa vie pour les
hommes.
Croisée du transept : partie du plan d'une église situé à l'intersection du transept et du vaisseau principal de la nef.
 

sources : https://fr.wikipedia.org/wiki/Architecture
Les cahiers de Science et Vie. Histoire et civilisations n°164, 2016. "Les
secrets des cathédrales". pp.24-86.
photographies : Rémi Brunel 



Les blobs sont capables
d’apprendre et de
transmettre cet

apprentissage par fusion.

Un projet terrien et spatial !

Les différentes expériences menées par les élèves
ont été faites en collaboration avec le CNES  (Centre
National d’Etudes Spatiales).
L’astronaute Thomas Pesquet a réalisé des
expériences similaires à bord de la Station Spatiale
International (ISS)  dans le but de comparer ses
résultats avec ceux obtenus sur terre
(#EleveTonBlob).

De septembre à octobre 2021, une classe de
première STI2D s'est lancée dans la construction des
boîtes de cultures pour le blob avec l’aide de
l’imprimante 3D du fablab afin d’avoir des boîtes
identiques à celles de Thomas Pesquet dans l’ISS.
La semaine du 7 octobre 2021, plusieurs classes de
secondes et une classe de 1ère STL ont participé à la
Mission Alpha qui consistait à réaliser des protocoles
fournis par le CNES afin de découvrir les différents
comportements du blob. 

Les élèves ont mis
à sa proximité des
flocons d’avoine
afin d’observer
comment il
organise sa
recherche de
nourriture.

L E  B L O B  E N V A H I T  L E  L Y C É E  S A I N T - D E N I S  !
par Mahera BAIBEN, Amin BOUGHAF et El isa GARNIER (206)

 
En début d’année 2021, nos classes de secondes et de premières STL se lancent à la découverte du blob
notamment pour répondre au projet du Centre national d’études spatiales (CNES) qui proposait à des
élèves de conduire des expériences avec cette étrange créature. Les mêmes expériences ont été menées
sur la station spatiale internationale par l’astronaute Thomas Pesquet. 

Mais au fait, c’est quoi un blob ?

C’est un organisme qui casse tous les codes ! Ils
n’ont pas de cerveaux mais sont intelligents, peuvent
mesurer jusqu’à 10 mètres carrés et, en laboratoire,
se nourrissent de flocons d’avoine et sont capables
de trouver le chemin le plus court dans un
labyrinthe… Ce ne sont ni des plantes, ni des
animaux, ni des champignons, et pourtant, les blobs,
capables d’apprendre et de transmettre cet
apprentissage par fusion, n’ont pas fini de nous
surprendre.

Le blob fut placé
dans une boîte
vide dans le but
de comprendre
comment il
optimise ses
déplacements
dans son milieu. 

Si tu veux

en savoir

plus !

Les expériences
furent réalisées
dans le cadre
d'une hygiène
stricte.

Des élèves de Saint-Denis
concentrés sur l'évolution du
blob dans le pôle scientifique
du lycée.
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Ci-dessous une vidéo de l’évolution du blob
d'une classe de seconde pendant 5 jours en
présence de flocons d’avoine dans une boite
de Pétri.



En effet, plusieurs classes ont fait un travail de
communication sur nos travaux afin de faire
connaître les projets réalisés, présenter les résultats
et les découvertes. Des articles pour le journal du
lycée, des affiches pour le CDI et des vidéos ont été
réalisées. Les élèves ont laissé libre court à leur
imagination.
D'ailleurs, si vous avez vu circuler de belles affiches
communiquant sur ce fameux blob, sa couleur
jaune et sa texture molle caractéristique, ce sont les
élèves de l’option Art Plastique qui en sont à
l’origine. 
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Des élèves volontaires et impliqué(e) s !
   
Un blob fut confié à certains élèves volontaires
pour réaliser des expériences plus
approfondies.
Ils ont, par exemple, fait l'expérience de la
cafétéria pour étudier les goûts culinaires du
blob. Cette expérience consiste à placer le blob
sur une gélose dans une boîte de Pétri, mettre
quatre différents types de nourriture et
observer les déplacements du blob au bout de
deux jours. Ils ont également testé
l'expérience du labyrinthe pour observer
comment le blob choisit les meilleurs chemins
pour se nourrir plus rapidement.

Tout d’abord, il a fallu créer le labyrinthe.
Ensuite, les élèves devaient placer des flocons
d'avoine au bout de chacune des issues. Enfin,
ils devaient observer le déplacement du blob
après deux jours d'attente.

Toutes ces expériences furent réalisées dans le
but de se mettre dans la peau des chercheurs,
de découvrir la rigueur nécessaire des
scientifiques, de réfléchir à la conception d’une
expérience, des paramètres à prendre en
compte, d'anticiper le matériel... Et enfin, de
comprendre ce qui fait la fiabilité d’une
expérience.

 L'intérêt de cette expérience ?

De novembre à décembre, les élèves ont dû
exploiter leurs résultats d'expérience afin de les
comparer avec ceux obtenus par Thomas Pesquet
dans l’ISS. Il était nécessaire d'apprendre à
comprendre comment analyser des résultats
expérimentaux, à déterminer pourquoi les
expériences ne marchent pas toujours et ainsi, la
nécessité de reproductibilité d’une expérience. Ce
projet a également fédéré de nombreuses classes
autour d'un même objectif.

source : Konbini

Des prolongations ?

Oui ! Sous forme de
concours ! Pour tous les
élèves souhaitant
prolonger cette
expérience en compagnie
de cette créature étrange,
un concours a été
organisé, pour mettre en
avant leurs projets. Les
premières STL participent.
Nous croisons les doigts
pour eux !

Illustrateur inconnu en classe
de seconde.



U N  R E G A R D  T O U R N É  V E R S  L ' E S P A C E
Et si  une comète s'écrasait  vraiment sur la terre ?

 par Amélie LECHAT
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 Avez-vous vu le film Don’t look up -
déni cosmique d’Adam Mckay ? 

 
Le film Don’t look up, sorti sur Netflix le
24 décembre 2021, raconte l’histoire
de deux astronomes découvrant une
comète* se dirigeant vers la Terre.
Celle-ci, surnommée « tueuse de
planète », devrait toucher la planète
bleue dans six mois et ainsi la détruire.
Une grande campagne de
sensibilisation démarre alors.
Cependant, malgré l’urgence
dramatique, les scientifiques se
retrouvent rapidement confrontés au
désintérêt des médias et à
l’immobilisme du gouvernement. 

Mais que se passerait-il si une
météorite percutait vraiment la
Terre ?

Un simulateur, créé par des chercheurs
de l’imperial College de Londres et
l’Université de Purdue, estime les
dommages et catastrophes
qu’entrainerait la collision d’un
astéroïde avec la Terre, selon son
diamètre, sa densité, sa vélocité* et
son angle d’entrée dans l’atmosphère.

Assemblage d'une mosaïque d'images
obtenues par la sonde Osiris-Rex de
l'astéroïde Bénou. © Nasa, University of
Arizona  

Si un astéroïde d’un diamètre entre
2 et 5 kilomètres rentrait en
collision avec la Terre, cela
provoquerait un hiver nucléaire.

Entre 2 et 5 kms de diamètre : 
Un « hiver nucléaire »

Si un astéroïde d’un diamètre entre 2
et 5 kilomètres rentrait en collision
avec la Terre, elle provoquerait un hiver
nucléaire (une chute de la température
sur toute la surface du globe), avec un
refroidissement des températures sur
plusieurs années voire plusieurs
décennies. 
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Sources : https://www.futura-sciences.com
https://hitek.fr/ 
illustration : Cathy DEGOIT
Le simulateur :
https://impact.ese.ic.ac.uk/ImpactEarth/ 

Si cette catastrophe devait se
reproduire, l’impact aurait pour
conséquence un « hivers d’impact ». À
cause de la poussière, la Terre serait
privée d’une partie du rayonnement
solaire. La température pourrait
baisser d’une dizaine de degrés et cette
poussière pourrait rester en
suspension durant des années avec
des conséquences désastreuses sur la
végétation. » explique le Président
Lemaître de l’Université de Namur
(Belgique).

De plus, pour l’instant, aucune comète ni
aucun astéroïde ne menacent directement
la Terre. De surcroît, des programmes de
déviation d’objet frôlant la Terre sont à
l’étude. En novembre 2021, la Nasa a lancé
la mission « Dart » qui a pour objectif de
dévier le corps géocroiseur*  Didymos,
l'astéroïde se situant à presque
472.000.000 de kilomètres de la Terre. La
sonde de « Dart »percutera Didymos à
23.700 km/h en septembre 2022 et
permettra aux chercheurs d'étudier
l'impact cinétique*(suivant la vitesse) de la
collision sur la trajectoire de l'astéroïde.

Au-delà de 5 kms de diamètre : 
un « hiver d’impact »

 Il y a 66 millions d’années, un astéroïde
de 12 kms de diamètre a frappé la
péninsule de Yucatán, au sud du
Mexique, provoquant l’extinction des
dinosaures. L’impact avait une
puissance de frappe qui correspondrait
à environ 10 milliards de bombes
atomiques, avec la création d’un
cratère de 40 kms de profondeur.
Cette collision a causé la disparition
d’au moins 75% des espèces sur la
Terre. 

*Astre présentant un noyau brillant (la tête)
et une traînée gazeuse. 

*Vélocité : la vitesse

*Géocroiseur : astéroïde dont l’orbite
approche ou croise celle de la Terre.

*Cinétique : l’énergie que possède un corps
du fait de son mouvement.

Et si l’astéroïde tombait dans un océan,
alors des tsunamis monstrueux
ravageraient les côtes.

Cependant, il ne faut pas céder à la
panique ! Tous les astres célestes au-
dessus de 140 m de diamètre sont
répertoriés par les agences spatiales,
classés et surveillés. Ils utilisent des
outils algorithmiques notamment à
travers le programme Sentry, chargé
de suivre et localiser les objets massifs
les plus proches. 

https://impact.ese.ic.ac.uk/ImpactEarth/
https://fr.wikipedia.org/wiki/%C3%89nergie
https://fr.wikipedia.org/wiki/Mouvement_(m%C3%A9canique)


P E R L E S  D E  P R O F S
( E T  D ’ É L È V E S ! )

 

En cours de SVT, le professeur dit : 

 "Donc là, on a le soleil, on a l'eau,

qu'est-ce qu'il nous manque ? "

 

Un élève lève la main et répond :

"Du pastis !"

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

J ' A I  L U  R É C E M M E N T  D A N S  U N E  C O P I E  :  
 " V I C T O R  H U G O  A  É C R I T  L E S  F A B L E S  D E  L A

F O N T A I N E " .

UN ENSEIGNANT S'EXPRIME EN
SALLE DES PROFESSEURS : 
"J 'AI UN ÉLÈVE QUI M'A ÉCRIT
DANS SA COPIE "NEZ EN MOINS" !"

Récemment dans
une copie : "les

femmes qui se fontbattu".

J'ai pas vu mes voisins
depuis deux mois.Yes !!!

Ils
 ont écouté le signal

pendant 22 jo
urs. Ils

 ont donc

écouté le "b
ip bip

bip bip vroumm".

Un élève dit : "Je connais bien l'Antarctique, je parle l'antarcquois".

réponse au prof mystère du numéro précédent : Mme Deconynck



H O R O S C O P E
 

Balance 
Amour :  Par ces temps concentrez vous sur une personne et
apprenez à mieux la connaître.   
Travai l  :  Prenez votre avenir en main, et tout pourra vous réussir .  
Santé :  La l ibérat ion est venue après cet hiver froid, reprenez
goût à la vie.

Gémeaux 
Amour :  Les premières impressions ne sont pas toujours justes,
donc faîtes attention avec qui vous passez vos vacances.
Travai l  :  Vous êtes sur la bonne voie et l 'avenir de votre vie
professionnel le s 'annonce très posit i f .
Santé :  Prenez soin de votre corps et vei l lez à bien dormir .  Vous
avez besoin d'une grande dose d'énergie. 

Sagittaire 
Amour :  arrêtez de tergiverser et sais issez votre chance. Vite,
très vite !
Travai l  :  prat iquer les langues étrangères et les sciences
c’est bien, travai l ler son français,  c’est mieux !
Santé :  La musculat ion ne suff i ra pas à él iminer les paninis
du Zap.

Bélier
Amour :  vous êtes dans une bonne période, tout le monde
tombe sous le charme de vos cornes.
Travai l  :  vous êtes un(e) acharné(e) du travai l .  Foncez dans vos
révis ions, vos efforts vont payer !
Santé :  vous êtes en pleine forme !  I l  semble que les chocolats
de Noël vous ont donné de l '  énergie !

Scorpion
Amour: A l 'arr ivée du printemps, de nouvel les rencontres seront
propices pour votre futur.  
Travai l  :  Attention, vous voudrez vous relâcher comme si  c'était
les vacances mais ce n'est pas le moment !
Santé :  Le solei l  sera présent.  Pensez à vous réchauffer pour
regagner de l 'énergie.

Verseau
Amour: La lumière du solei l  vous permettra de faire de nouvel les
rencontres qui pourront changer votre vie future. 
Travai l  :  Vous devez reprendre votre sérieux en main et une
bonne cadence reviendra dans votre vie professionnel le.   
Santé :  Après le renfermement dans votre bul le d'hiver,  i l  est
temps de sort ir  de cel le-ci et de profiter du monde extérieur.  



 
CANCER
Amour :  Si  tu es en couple, n'hésite pas à mult ipl ier les petites
attentions. Si  tu es cél ibataire,  des anciennes connaissances
vont se manifester.
Travai l  :  les efforts sont payants,  faites-en bon usage !
Santé :  L 'hiver s 'achève, i l  est temps de brûler les calor ies.

Vierge
Amour :  Ne cherchez plus !  L 'amour est juste devant vous !  Pour
les couples, redoublez de bienvei l lance, ce sera récompensé.
Travai l  :  Vous avez donné sur ce début d'année mais continuez
dans ce sens pour votre vie future. 
Santé :  Un peu de fat igue en ce moment mais c'est normal et les
vacances arr ivent (dans un moment) !
 

Poisson

lion
Amour :  La saison du renouveau et des bourgeons approche
mais gare au gel dans le cœur. 
Travai l  :  Jusqu' ici  vous courr iez sur du plat .  Respirez autant que
vous pouvez avant la montée.
Santé :  Vous êtes en pleine forme mais attention, sans entret ien
de la mécanique, une crise cardiaque est vite arr ivée.

TAUREAU
Amour : votre côté romantique vous fera rayonner ! Jetez-vous à l'eau !
Travail : entêté(e), vous vous acharnez sur le travail mais en étant juste. 
Santé : attention les gourmands ! Vous avez bien profité des fêtes et Pâques
va arriver alors on se calme sur la nourriture à défaut de faire une indigestion.

Amour : Vous ne pouvez attraper l’amour comme on pêche un poisson.
Vous commencez à changer, c’est bien ! Bravo !
Travail : Vous vous donnez les moyens de réussir, c’est bien ! Mais est-ce
suffisant ? Pensez peut-être à un plan B.
Santé : Vous êtes au top de votre forme ou presque. Cet été le « Body
Summer » est pour vous.

Capricorne
Amour : Nettoyez vos cornes si vous souhaitez faire bonne impression !
Travail : Utilisez vos talents cachés pour gagner le respect de vos collègues. 
Santé : Mauvaise nouvelle, le pollen arrive et il est plus redoutable que jamais.



Rendez-vous au prochain numéro !

Lycée Saint-Denis
1 chemin de la muette

07100 Annonay
 

Email :  la.plume.stdenis@gmail .com
Instagram : la.plume.stdenis

https://la-plume-st-denis. j imdofree.com/

Lise MORFIN

https://www.youtube.com/redirect?event=video_description&redir_token=QUFFLUhqa3VSYU51N3ZOVzVwVDFlcVdQdjB0dWxzaDBCZ3xBQ3Jtc0treGlMZGx0SzBfVXB6TEtIai1oeVF5QnkxeWJqYXZ2Zm42NmlaZDg5NTlIb3pBT2RMRklPTC12a0lOX1lzNC1NS0tRa1F0MkVyTEIwd2FQRlg5ZkxoZnd2dlJPVlItSExwMjM0RjRaM05SOXQtMFJLdw&q=https%3A%2F%2Fla-plume-st-denis.jimdofree.com%2F

